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Aos 88 anos

Morre o Papa Francisco

Governo brasileiro quer acelerar parcerias com 
chineses em meio a tarifaço nos EUA
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Clínica Sapere oferece 
atividades transdisci-
plinares para crianças 
e adolescentes de 0 
a 18 anos, com foco 
na socialização e no 
desenvolvimento glo-
bal, respeitando suas 
singularidades e po-
tencializando suas ha-
bilidades.

A inquietação de uma 
educadora apaixo-
nada pelo desenvol-
vimento infantoju-

venil, aliada à escassez de 
serviços integrados e de qua-
lidade voltados para crianças 
e adolescentes, foi o ponto 
de partida para a criação da 
Sapere — Centro de Desenvol-
vimento Infantojuvenil.

Em 2021, após anos de 
atuação nas áreas de pe-
dagogia, psicopedagogia e 
neuropsicopedagogia, a es-
pecialista Marcely Almeida 
decidiu transformar em rea-
lidade um projeto que unisse 
afeto, conhecimento técnico 
e estrutura de excelência em 
prol da infância e juventude.

“Recebia famílias perdi-
das, sem saber por onde 
começar. Faltava um espaço 
que acolhesse de verdade, 
que tratasse a criança como 
um todo e não apenas por 
especialidade. A Sapere 
nasceu desse desejo de fa-

Sapere — Centro de Desenvolvimento Infantojuvenil

Últimas
Espaço traz a Manaus proposta inovadora 
de cuidado e desenvolvimento infantojuvenil

zer diferente, com cuida-
do, técnica e resultados”,  
afirma Marcely.

Desde então, a clínica vem 
se consolidando como refe-
rência em Manaus por sua 
abordagem transdisciplinar, 
que prioriza o desenvolvi-
mento global do paciente 
com base em princípios 
científicos e abordagens 
terapêuticas reconhecidas, 
como a Análise do Com-
portamento Aplicada (ABA) 
e o Modelo de Intervenção 
Precoce Denver (ESDM).

Com sede no Conjunto Mo-
rada do Sol, no bairro Aleixo, 
Zona Centro-Sul da capital 
amazonense, uma das áreas 
mais valorizadas da cidade, 
a Sapere oferece uma estru-
tura de ponta, acolhedora e 
planejada para proporcionar 
conforto e segurança a crian-
ças, adolescentes e seus fami-
liares. A equipe é composta 
por profissionais experientes 
das áreas de psicologia, fi-
sioterapia, fonoaudiologia, 
pedagogia, musicoterapia, 
terapia ocupacional, nutrição, 

entre outras.
Na prática, a proposta é 

clara: cada paciente é acom-
panhado de forma personali-
zada, respeitando seu tempo, 
suas particularidades e suas 
potencialidades. O brincar, 
ferramenta essencial no pro-
cesso de aprendizagem e so-
cialização, é parte central do 
trabalho terapêutico.

“Aqui, cada pequena con-
quista é celebrada. Cresce-
mos junto com os pacientes 
e aprendemos com cada fa-
mília. Nosso compromisso é 

com a evolução de cada um 
deles”, reforça Marcely.

Mais do que números ou 
técnicas, os resultados falam 
por si. A mudança de com-
portamento, o aumento da 
autonomia e a evolução na 
comunicação são percebidos 
pelos pais e celebrados dia-
riamente pela equipe. “Antes 
da Sapere, meus filhos não 
interagiam com ninguém, 
choravam muito e não man-
tinham contato visual. Hoje, 
brincam, se comunicam e 
evoluem a cada sessão. A 
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equipe é maravilhosa”, re-
lata uma mãe atendida pela 
clínica ao site oficial.

Com quatro anos de atu-
ação, a Clínica se consolida 
como referência em desen-
volvimento infantojuvenil na 
região Norte, oferecendo um 
espaço onde o saber e o brin-
car caminham juntos, e onde 
cada conquista é celebrada 
com dedicação, respeito e 
profissionalismo.

A Sapere está localizada 
na Rua Cometa Halley, n.º 
08, Conjunto Morada do Sol, 
bairro Aleixo. Mais informa-
ções podem ser obtidas pelo 
telefone (92) 99230-5850, 
no site www.saperecdi.com.
br ou pelo Instagram @
sapere.cdi.

SERVIÇO:
O quê: Conheça a Sapere 

— Centro de desenvolvimen-
to infantojuvenil com abor-
dagem transdisciplinar para 
crianças e adolescentes de 0 
a 18 anos.

Onde: Rua Cometa Halley, 
n.º 08 — Conjunto Morada 
do Sol, bairro Aleixo.

Horário de funcionamento: 
Segunda a sexta-feira, das 
8h às 18h.

Atendimento: Individuali-
zado, com equipe especiali-
zada em psicologia, fonoau-
diologia, pedagogia, terapia 
ocupacional, fisioterapia, 
musicoterapia, nutrição, en-
tre outras áreas.

Mais informações: Pelo te-
lefone (92) 99230-5850, no 
site www.saperecdi.com.br 
ou no Instagram @sapere.cdi

Divulgação
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Gerente de Circulação

O Instituto Nacional de Meteorologia (Inmet) emitiu neste domingo (20) um alerta laranja 
–de perigo– para chuvas intensas em 1.107 cidades das regiões Norte e Nordeste do Brasil.

Conforme o instituto, nessa modalidade de alerta, há possibilidade de chuva entre 30 
e 60 mm/h ou 50 e 100 mm/dia, além de ventos intensos, de 60 a 100 km/h. Há risco de 
corte de energia elétrica, queda de galhos de árvores, alagamentos e descargas elétricas.

Destaque De olho

O Hospital e Pronto-Socorro (HPS) 28 de Agosto, unidade da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), realizou, pela primeira vez, uma cirurgia de implantação de prótese 
total de quadril, adotando uma técnica inovadora e minimamente invasiva, por via de 
acesso anterior. O procedimento, que permite acessar a articulação do quadril frontal-
mente, preservando músculos e tendões, propicia a recuperação mais rápida do paciente 
e oferece menor risco.

Editorial

O pontificado de Francisco não fi-
cará marcado somente pela abertu-
ra de portas da Igreja Católica para 
os mais pobres e pela adoção de 
valores progressistas desta época. 
O primeiro papa latino-americano 
fez uma reforma profunda em uma 
área que gerou escândalos recen-
tes: o Banco do Vaticano.

Durante décadas, a Santa Sé foi 
encarada com cuidado redobra-
do por autoridades internacionais 
que combatem crimes financei-
ros. Tudo devido a três letras: 
IOR. Essa é a sigla em italiano 
para o Instituto para as Obras de 
Religião – mais conhecido como 
Banco do Vaticano.

Sob o manto protetor da Igre-
ja, órgãos internacionais não 
conseguiam avançar com a bus-

ca de informações sobre tran-
sações financeiras de pessoas 
ligadas ao Vaticano com o resto 
do mundo.

Fundado em 1942, o IOR nasceu 
visando “zelar pela guarda e admi-
nistração dos bens transferidos ou 
confiados por pessoas físicas, ou 
jurídicas, destinados a obras reli-
giosas ou de caridade”. Em outras 
palavras, é o cofre do Vaticano.

Apesar de tão nobre missão, a 
instituição financeira não tinha – 
até então – controles operacionais 
considerados adequados. Falta de 
transparência e negligência na mo-
vimentação de recursos eram ape-
nas algumas das acusações contra 
o banco, que ignorava suspeitas 
de lavagem de dinheiro e outras 
atividades ilícitas.

A reforma
Quando o argentino Jorge Mario 

Bergoglio adotou no nome Francis-
co, a reforma do IOR passou a ser 
uma missão no Vaticano.

A primeira medida veio já em 
2013 – primeiro ano do pontificado, 
quando o Banco do Vaticano passou 
por um pente-fino comandado pela 
recém-criada autoridade de fiscali-
zação financeira dentro da Santa Sé.

Os números oficiais nunca foram 
divulgados, mas há relatos de que 
cerca de 5.000 contas foram fecha-
das por não estarem em conformi-
dade com as regras internacionais, 
como documentação desatualizada 
ou falta de relação institucional com 
a Igreja.

Ao mesmo tempo, o Banco do 
Vaticano passou a fazer algo básico 

que era ignorado até então: um 
balanço anual. A partir do mesmo 
ano de 2013, a instituição passa a 
publicar relatórios anuais em linha 
com a norma internacional de rela-
tórios financeiros, a IFRS. A norma 
é usada pelos bancos de todo o 
mundo, inclusive no Brasil.

Além das normas contábeis, o 
Banco do Vaticano passou a ser 
tratado quase como uma empresa 
de capital aberto ao começar a pu-
blicar comentários da administração 
sobre o resultado e detalhar itens 
como a gestão de riscos.

Dentro do banco as mudanças 
foram profundas, mas a reforma 
financeira de Francisco também 
envolveu a Santa Sé.

Desde 2015, o Vaticano, como 
Estado, assinou vários acordos de 

cooperação internacional para a 
troca de informações sobre insti-
tuições, empresas e pessoas com 
negócios no banco. Itália, União 
Europeia e Estados Unidos passaram 
a ter detalhes sobre as transações 
e, assim, foi possível cruzar dados 
– como acontece com basicamente 
todos os demais países do mundo.

Em 2019, o papa Francisco apro-
vou outra grande mudança: um 
novo estatuto para o IOR. O do-
cumento substituiu o anterior, de 
1990, elaborado por João Paulo II. 
A grande mudança foi a introdução 
de um auditor externo para acom-
panhar os números do Banco do 
Vaticano – outra regra básica no 
mundo das empresas. Esse traba-
lho, até então, era feito por três 
auditores internos.

A reforma silenciosa de Francisco: o Banco do Vaticano
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E POR FALAR EM SAUDADE…

A Amazônia no Coração do Papa Francisco: Um Ensaio sobre Evangelho, Justiça e Esperança 

Esta semana temos algumas im-
portantes efemérides que precisa-
mos assinalar: dia 22, o “Dia da 
Comunidade Luso-Brasileira”, e dia 
25, o “Dia da Liberdade” emPortugal, 
que decorre da famosa Revolução 
dos Cravos, organizada por oficiais 
das Forças Armadas e que contou 
com a adesão da população urbana 
naquele período, iniciando-se um 
ciclo democrático que se mantém 
até hoje, 51 anosdepois. Com todos 
os problemas, a democracia ainda é, 
conforme vaticinou Winston Chur-
chill: “a pior forma de governo, à 

exceção de todas as demais”.
Quanto ao nosso “Dia da Comu-

nidade Luso-Brasileira”, criado pela 
Lei nº 5.270/1967, e ratificada pela 
assinatura do Tratado de Amizade, 
Cooperação e Consulta (Porto Se-
guro, 2.000), visa celebrar a ligação 
entre Portugal e Brasil: assim se co-
memoram em diversas Cidades e 
assembleias legislativas, em que pese 
ser quase desconhecido pela maioria. 

Independentemente das autorida-
des, há muitos movimentos da Socie-
dade Civil que não deixam essa data 
passar “em branco”. Comemorar esse 

dia não pode ser somente festejar a 
saudade e os laços históricos, mas 
perceber a contemporaneidade que 
une cada vez mais os dois países e suas 
populações, pois ambos têm no outro 
a fonte de seu principal contingente 
estrangeiro e que se adapta com 
facilidade, considerando qeustões 
culturais, sociais e linguísticas.

Em sentido de conclusão, apresen-
to aqui o preâmbulo da Declaração 
Conjunta por ocasião da XIV Cimeira 
Brasil-Portugal (fevereiro/25): “(...) No 
quadro das celebrações, em 2025, do 
Bicentenário do estabelecimento das 

relações diplomáticas entre Brasil e 
Portugal, reafirmam a amizade pere-
ne que une os dois países, ancorada 
em sólidos laços históricos, culturais, 
políticos, econômicos esociais e em 
compromissos compartilhados com 
valores democráticos, o desenvolvi-
mento sustentável inclusivo, o multi-
lateralismo, os propósitos e princípios 
da Carta das Nações Unidas e do 
Direito Internacional, assegurando 
sempre o respeito à soberania e 
integridade territorial dos Estados, a 
solução pacífica de controvérsias e 
a promoção e proteção dos direitos 

humanos.  (...) 
“Recordando a importância da 

sua integração comum em espaços 
estratégicos como a Comunidade 
dos Países de Língua Portuguesa 
(CPLP) e a Iberoamérica, os dois 
países sublinharam o valor global 
da Língua Portuguesa e reiteraram 
o seu compromisso conjunto com a 
sua promoção e valorização interna-
cional através de medidas que con-
cretizem o alargamento gradual da 
sua utilização no quadro das Nações 
Unidas, tendo em vista o objetivo de 
tornar a Língua Portuguesa Língua 

Oficial das Nações Unidas. Para o 
efeito, decidiram criar um grupo de 
trabalho bilateral, entre o Instituto 
Camões e o Instituto Guimarães Rosa, 
para analisar as diferentes opções 
e modalidades para reforçar a uti-
lização da língua portuguesa nas 
Nações Unidas”.

Das conclusões desse encontro 
continuaremos a tratar nas próxi-
mas edições.

Então, até lá e bem hajam pela 
vossa atenção. Estamos juntos, a 
bem dessas duas nações e dos 
seus integrantes.

“O pontífice escreveu, exor-
tou e se envolveu com a Ama-
zônia; ele a escutou, a sentiu e 
a defendeu com fervor. O amor 
de Francisco pela floresta e 
pelos povos que nela habitam 
transcendeu palavras, manifes-
tando-se em ações concretas 
e em uma espiritualidade que 
reconhecia a presença divina 
na natureza e nas culturas in-
dígenas”.

A publicação da encíclica 
Laudato Si’ em 2015 e a realiza-
ção do Sínodo para a Amazônia, 
em 2019. marcaram o pontifi-
cado do Papa Francisco como 
um dos mais comprometidos 
com a justiça socioambiental e 
a defesa dos povos originários. 
Para Francisco, a Amazônia é 
mais que uma região geográ-
fica, é um espaço teológico e 
existencial onde o Evangelho 
de Jesus Cristo se encarna de 
forma dramática e urgente.

A Amazônia como “lugar 
teológico”

Desde a Conferência de Apa-
recida em 2007, quando ainda 
era arcebispo de Buenos Aires, 
Jorge Mario Bergoglio começou 
a perceber a Amazônia como um 
“acontecer da Igreja” — um terri-
tório onde a fé cristã se entrelaça 
com a luta pela vida, a dignidade 
dos povos e a preservação da 
criação. Essa percepção ama-
dureceu na Laudato Si’, onde o 
Papa denuncia a “cultura do des-
carte” e o modelo econômico 
predatório que destrói florestas, 
contamina rios e marginaliza 
comunidades inteiras.

Desmatar é matar a Huma-
nidade

No Sínodo para a Amazônia, 
Francisco aprofundou essa vi-
são, afirmando que a região é 
“um lugar representativo e de-
cisivo… contribui de modo de-

terminante para a sobrevivência 
do planeta”. O desmatamento, 
segundo ele, “significa matar a 
humanidade”. Tão logo foi elei-
to, veio ao Brasil, para a Jornada 
Mundial da Juventude e reuniu 
todos os bispos e cardeais para 
um assunto muito importante 
para o planeta: a Amazônia. Daí 
veio a encíclica Laudato Si e a 
realização do Sínodo, a convo-
cação da Igreja para debater 
prioridades.

Evangelho encarnado na 
luta dos povos

O Papa Francisco reconhece 
que os povos indígenas, ribeiri-
nhos e quilombolas da Amazô-
nia vivem o Evangelho em sua 
resistência cotidiana às forças 
que ameaçam suas vidas e ter-
ritórios. Ele denuncia os maus-
-tratos aos povos originários, o 
desmatamento, a contaminação 
dos rios pelo garimpo ilegal, o 

narcotráfico e o tráfico de pes-
soas e órgãos como pecados 
que clamam ao céu por justiça.

IDHs deploráveis
Na exortação apostólica Que-

rida Amazônia, publicada em 
2020, Francisco expressa quatro 
sonhos: social, cultural, ecoló-
gico e eclesial. Ele sonha com 
uma Amazônia que lute pelos 
direitos dos mais pobres, pre-
serve suas riquezas culturais, 
defenda a beleza natural e viva 
uma espiritualidade inculturada 
que respeite as tradições locais. 
Ele sabia que na Amazônia são 
deploráveis os IDHs a despeito 
da imensurável riqueza do pa-
trimônio natural.

Dom Leonardo Steiner: o 
Cardeal da Amazônia

Em 2022, o Papa nomeou 
Dom Leonardo Ulrich Steiner, 
arcebispo de Manaus, como 

o primeiro cardeal da Amazô-
nia brasileira. Para Francisco, 
essa nomeação é um reco-
nhecimento da importância 
da Igreja amazônica e de seu 
compromisso com uma evan-
gelização encarnada e incultu-
rada. Dom Leonardo afirmou 
que o Papa “levou a Amazônia 
para o mundo” e deixou um 
legado de esperança para os 
povos da região.

A Luz que permanece
Em 21 de abril de 2025, o 

mundo se despede de Jor-
ge Mario Bergoglio, o Papa 
Francisco, que faleceu aos 
88 anos em sua residência 
na Casa Santa Marta, no Va-
ticano. Sua partida encer-
ra um pontificado marcado 
pela humildade, coragem e 
um profundo compromis-
so com os marginalizados e 
com a preservação da criação. 

Presença divina na natureza 
 O pontífice escreveu, exortou e 
se envolveu com a Amazônia; ele 
a escutou, a sentiu e a defendeu 
com fervor. O amor de Francis-
co pela floresta e pelos povos 
que nela habitam transcendeu 
palavras, manifestando-se em 
ações concretas e em uma es-
piritualidade que reconhecia a 
presença divina na natureza e 
nas culturas indígenas.

Legado e missão
Sua morte nos convoca a uma 

responsabilidade coletiva: não 
permitir que sua luz se apague. 
Cabe a nós, inspirados por seu 
exemplo, continuar a luta por 
justiça social, pela dignidade 
dos povos originários e pela 
integridade da criação. Que a 
memória de Francisco nos for-
taleça e nos una na missão de 
construir um mundo mais justo, 
fraterno e sustentável.

Professor Titular da Faculdade Nacional de Direito (UFRJ) Deputado luso-brasileiro na Assembleia da República – Portugal

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Dr. Flávio Martins

Nelson Azevedo   
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Cidades

Foram notificados 377 
casos em 2025 e 500 
em 2024, em igual pe-
ríodo, conforme docu-
mento detalhado no 
www.fvs.am.gov.br

A Fundação de Vigi-
lância em Saúde do 
Amazonas – Dra. Ro-
semary Costa Pinto 

(FVS-RCP), Diretora da Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), atualiza, nesta se-
gunda-feira (21/04), o Rela-
tório Epidemiológico de Vírus 
Respiratórios no Amazonas. 
O órgão destaca a redução 
de casos e óbitos por Síndro-
me Respiratória Aguda Grave 
(SRAG), associados a vírus 
respiratórios. O documento 
está disponível em www.fvs.
am.gov.br

No Amazonas, de 1º de 
janeiro a 19 de abril de 2025, 
foram registrados 1.116 ca-
sos notificados de SRAG. 
Desses, 377 foram por vírus 
respiratórios, representando 
um aumento de 24,6% no 
número de casos em relação 
ao mesmo período de 2024. 
No ano passado, foram re-
gistrados 500 atendimentos 
por vírus respiratórios.

De 1º de janeiro a 19 de 
abril de 2025, foram regis-
trados 19 óbitos por vírus 
respiratórios. A queda é de 
42,4%, em relação ao mes-
mo período de 2024, quando 
foram registradas 33 mortes 
por SRAG devido a vírus res-
piratórios. Dos 19 óbitos em 
2025, 17 foram por Covid-19, 

Relatório Epidemiológico de Vírus Respiratórios no Amazonas

DIVULGAÇÃO

SES-AM informa a redução de 24,6%

1 por rinovírus e 1 por pa-
rainfluenza.

Nas últimas três semanas 
(30/03 a 19/04), a faixa etária 
mais atingida é de pessoas 
com 60 anos ou mais (29,4%); 
menores de 1 ano (23,6%); 1 a 
4 anos (16,7%); 20 a 39 anos 
(9,3%); 40 a 59 anos (10,1%); 
5 a 9 anos (7,2%); e 10 a 19 
anos (3,7%).

Nesse período, os ví-
rus mais identificados em 
amostras laboratoriais en-
caminhadas ao Laboratório 
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Central de Saúde Pública do 
Amazonas (Lacen-AM), inte-
grante da FVS-RCP, foram: 
rinovírus (47%), influenza A 
(25%), influenza B (19,4%), 
adenovírus (6%), vírus sinci-
cial VRS (3,2%), coronavírus 
SARS-CoV-2 (2,4%) e parain-
fluenza (1,3%).

Rede de Assistência Es-
tadual

Conforme a SES-AM, o 
atendimento inicial às sín-
dromes gripais deve ser pro-

curado nas Unidades Básicas 
de Saúde. Em casos mais 
graves, procure atendimento 
hospitalar. A rede estadual 
conta com 17 unidades de 
referência na capital para o 
atendimento das SRAGs, com 
equipes capacitadas para 
prestar assistência.

A secretária de Estado de 
Saúde, Nayara Maksoud, res-
salta que a ação integrada 
entre vigilância e assistên-
cia vem contribuindo para 
o maior controle de SRAG 

no Estado. “São estratégias 
essenciais no controle de 
SRAG nas unidades de saú-
de, a triagem de sintomas 
respiratórios, testagem rápi-
da para diagnóstico de Co-
vid-19, exames laboratoriais 
para identificação de outros 
vírus, exames de imagem 
e tratamento, conforme o 
quadro clínico do paciente”, 
relacionando.

Estratégias como o progra-
ma Alta Oportuna, implanta-
do nos prontos-socorros in-

Governo do AM avança na revitalização 
do Ginásio Elias Assayag, em Parintins

Ajuda humanitária do Governo do 
Amazonas chega a Manicoré

A Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), 
órgão da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), avança nas obras 
de revitalização do Ginásio 
Poliesportivo Elias Assayag, 
no município de Parintins 
(a 369 quilômetros de Ma-
naus). Com previsão de 
conclusão para junho deste 
ano, os trabalhos contam 
com um investimento de 
R$ 2,9 milhões e abrangem 
uma área total de 8 mil 
metros quadrados.

Principal espaço dos even-
tos esportivos realizados 
na Ilha Tupinambarana, o 
ginásio, inaugurado na dé-
cada de 1980, conforme o 
secretário da Sedurb, Mar-
cellus Campêlo, passará a 
contar com melhor estru-
tura. “Estamos recuperan-
do um espaço tradicional 
e importante para a po-
pulação de Parintins. Com 
essa revitalização, o ginásio 
Elias Assayag terá estrutu-
ra adequada para receber 
atividades esportivas, bem 
como culturais e sociais, 
promovendo bem-estar e 

A ajuda humanitária envia-
da pelo Governo do Amazo-
nas, como parte das ações 
para garantir o atendimento 
da população afetada pela 
cheia no interior do estado, 
chegou a Manicoré (a 332 
quilômetros de Manaus), na 
manhã desta segunda-feira 
(21/04). As remessas de ali-
mentos, água e purificadores 
de ar atenderão cerca de 2 
mil famílias do município que 
se encontram em Situação de 
Emergência.

Essa é a primeira parte 
da assistência, por meio da 
Operação Cheia 2025, pro-
gramada pelo governador 
Wilson Lima, no dia 16 de 
abril, com o envio de ajuda 
humanitária para municípios 
da calha do rio Madeira. Além 
de Manicoré, Humaitá e Apuí 
serão as primeiras cidades a 
receberem a ajuda do estado.

“Nossas equipes seguiram 
trabalhando durante o fe-
riado para que as famílias já 
atingidas pela cheia dos rios 
recebessem a ajuda humani-
tária de forma rápida e ade-
quada. Todo o nosso traba-
lho de antecipação da ajuda 

cidadania”, afirma.
Entre os serviços executa-

dos estão a troca total da 
cobertura metálica, reves-
timento cerâmico, substi-
tuição de louças e metais, 
reforço nas estruturas me-
tálicas, troca geral da insta-
lação elétrica, manutenção 
do piso korodur na quadra, 
instalação de iluminação 
em LED, drenagem e re-
cuperação da caixa d’água.

As salas de aula, a ad-
ministração e os vestiários 
também serão completa-
mente revitalizados, assim 
como as arquibancadas, o 
alambrado, gradil e as tra-
ves, que serão substituídas. A 
área externa está recebendo 
serviços de meio-fio, sarjeta, 
calçadas, pintura geral, insta-
lação da comunicação visual 
e recuperação da área de 
recreação, com a construção 
de duas quadras de areia.

Após a conclusão das 
obras, o ginásio será desti-
nado à Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
que utilizará o espaço para 
a realização de projetos vol-
tados à promoção do espor-
te e da cidadania na região, 

visa exatamente isso, dar uma 
pronta resposta e amenizar 
os impactos da subida dos 
rios. Nosso objetivo é garantir 
que nenhuma família afetada 
fique desassistida”, disse o 
governador Wilson Lima.

O município de Manico-
ré recebeu do Governo do 
Amazonas 40 toneladas de 
alimento, em 2 mil cestas 
básicas, 9 mil copos de água 
purificada, dois kits de purifi-
cadores do projeto Água Boa, 
além de 100 caixas d’água de 
500 litros.

por meio do Programa de 
Esporte e Lazer na Capital 
e Interior (Pelci).

“O novo Ginásio Elias As-
sayag vai muito além da 
estrutura: é um presente 
para o esporte e lazer de Pa-
rintins. Estamos falando de 
um espaço que vai acolher 
talentos, incentivar sonhos 
e fortalecer a identidade 
esportiva da ilha”, desta-
cou o secretário da Sedel,  
Jorge Oliveira.

O secretário da Defesa Ci-
vil do Amazonas, coronel 
Francisco Máximo, explicou 
como a logística de distri-
buição tem sido planejada. 
“Estamos com nossas equi-
pes em campo, monitorando 
a situação e coordenando as 
entregas com as prefeituras 
para atender, com eficiência, 
a população impactada. Essa 
ajuda é mais do que material, 
é um gesto de cuidado do 
governador Wilson Lima com 
quem mais precisa”, destacou 
o secretário.

INVESTIMENTOS OPERAÇÃO CHEIA 2025

Obras devem ser concluídas em junho 
deste ano e contam com investimento 
de aproximadamente R$ 2,9 milhões

Cerca de 2 mil famílias serão beneficiadas com remessas enviadas de 
alimentos, água e purificadores de ar
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fantis, são exemplos de ações 
que também vêm contribuin-
do com o maior controle, diz 
ela. A medida, que consiste 
em entregar aos pais o kit de 
medicamentos e orientações 
para o tratamento em casa, 
após a alta hospitalar, não só 
vem ajudar a evitar que uma 
criança retorne ao hospital, 
como também ajuda a de-
safogar a rede de urgência 
e emergência.

Medidas de Prevenção
A diretora-presidente da 

FVS-RCP, Tatyana Amorim, 
orienta que, para prevenir 
as síndromes respiratórias, é 
fundamental adotar medidas 
simples, como a higienização 
frequente das mãos, a prática 
da etiqueta respiratória (cobrir 
boca e nariz ao tossir ou es-
pirrar) e evitar aglomerações.

É necessário que pessoas 
com sintomas de doenças, 
profissionais de saúde, que 
precisem entrar em contato 
com indivíduos sintomáticos 
e quem faz parte do grupo 
de risco, como idosos, quem 
tem comorbidades e indiví-
duos com doenças de imu-
nossupressão, usem máscara 
de proteção respiratória para 
evitar a transmissão de vírus 
respiratórios.

É ainda essencial proteger 
crianças menores de seis me-
ses de idade, evitando a expo-
sição a ambientes de risco. A 
vacina contra Covid-19 e In-
fluenza é distribuída para todo 
o Amazonas e é recomendada 
para o público elegível, sendo 
uma medida importante para 
a redução da transmissão e a 
prevenção de complicações 
graves das doenças.

nos casos de doenças por vírus respiratórios 

e 42,4% dos óbitos registrados



PC-AM celebra a atuação e o compromisso dos 
profissionais que garantem Justiça à sociedade

Neste 21 de abril, 
a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM) celebra o 

Dia do Policial Civil, home-
nageando os profissionais 
que atuam de forma incisi-
va na elucidação de crimes 
e que buscam constante-
mente oferecer respostas à 
população. A instituição é 
reconhecida pelo seu com-
promisso com a sociedade, 
assegurando que os deli-
tos sejam investigados com 
seriedade, transparência e 
responsabilidade.

O papel do policial civil 
é essencial, pois ele é o 
responsável direto pela in-
vestigação e apuração das 
infrações penais, sendo um 
dos pilares fundamentais 
para a manutenção da se-
gurança pública e da justiça. 
Com um trabalho técnico e 
dedicado, a Polícia Civil con-
tribui para a construção de 
uma sociedade mais segura, 
justa e conforme a lei.

A delegada Andrea Nas-
cimento, titular da Delega-
cia Especializada em Crimes 
Contra a Pessoa Idosa (DEC-
CI), ressalta a importância e a 
relevância da função do dele-
gado de polícia — profissional 
responsável por liderar equi-
pes, conduzir investigações, 
tomar decisões estratégicas 
e garantir que a justiça siga 
seu curso com firmeza, ética 
e respeito à legalidade. O 
delegado é, muitas vezes, o 
primeiro garantidor da justi-
ça e da ordem.

“Nossa atuação direta 
na condução de inquéritos 
policiais impacta direta-
mente a segurança públi-
ca, ao identificar autores 
de crimes, prevenir novas 

infrações e assegurar que 
os responsáveis sejam le-
vados à justiça. Isso deve 
ocorrer sem conflitos entre 
a investigação e o sistema 
judiciário, o que exige não 
apenas conhecimento jurí-
dico, mas também empatia, 
sensibilidade e comprome-
timento com a segurança 
da população”, completou.

A delegada destacou ain-
da que, para ela, ser dele-
gada de polícia vai muito 
além de exercer um cargo: 
é uma verdadeira missão 
de vida. É estar na linha de 
frente da Justiça, garantin-
do que a lei seja cumprida 
com responsabilidade, éti-
ca e sensibilidade. É ser a 
primeira a acolher, a ouvir 

Instituição contribui 
para a construção de 
uma sociedade mais 
segura, justa e em con-
formidade com a lei

PC-AM e GCM prendem trio por tráfico de 
drogas, e posse irregular de arma de fogo

Polícia Militar do Amazonas realiza 
tradicional Corrida Tiradentes

Policiais civis da 52ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) de 
São Paulo de Olivença (a 985 
quilômetros de Manaus), com 
apoio da Guarda Civil Municipal 
(GCM), cumpriram no sábado 
(19/04) mandados de prisão e 
de busca e apreensão que resul-
taram na prisão de três homens, 
de idades não informada, por 
tráfico de drogas, associação 
para o tráfico e posse irregular 
de arma de fogo. A ação acon-
teceu na comunidade Santa Rita 
do Weil, zona rural do município.

Segundo a delegada Maria 
Roselane de Abreu, as investi-
gações começaram há alguns 
meses, após uma série de pri-
sões em flagrante por tráfico 
de drogas na cidade. Durante 
as diligências e interrogatórios, 
a polícia identificou o fluxo do 
entorpecente, como ele che-
gava ao município e quem era 
o principal responsável pelo 
fornecimento.

“Quando compreendemos 
a logística e identificamos o 
principal agente, solicitamos à 
Justiça os mandados de prisão 
preventiva e de busca e apre-

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) realizou, na manhã des-
ta segunda-feira (21/04), a 39ª 
edição da Corrida Tiradentes, 
em comemoração ao aniversá-
rio de 188 anos da corporação. 
O já tradicional evento esportivo 
promovido pela PMAM reuniu 
mais de 3 mil corredores na 
avenida Governador José Lin-
doso, conhecida como avenida 
das Torres.

A corrida foi dividida em per-
cursos de 5km e 10km ao longo 
da extensão da avenida das 
Torres e das Flores. Os trajetos 
foram devidamente sinalizados, 
com pontos de hidratação e 
segurança ao longo do cami-
nho. O percurso, desafiador em 
alguns trechos com ladeiras, 
exigiu resistência dos atletas.

A largada ocorreu às 6h da 
manhã, com grande participa-
ção do público geral, incluin-
do Pessoas com Deficiência 
(PcD’s), que foram os primeiros 
a iniciarem a corrida, e cinco mi-
nutos depois foi feita a largada 
para o público em geral, que 
contou com idosos, famílias, 
grupos de corrida.

ensão em vários endereços da 
comunidade. Todos foram con-
cedidos. O principal alvo foi lo-
calizado em um dos endereços 
indicados nos mandados. Com 
ele, foram apreendidos tabletes 
de entorpecentes, uma arma de 
fogo, munições e dinheiro em 
espécie”, explicou a delegada.

Segundo a autoridade policial, 
além da ordem judicial cumpri-
da, ele foi autuado em flagrante 
por tráfico e posse irregular 
de arma de fogo. Em seguida, 

Pelotões militares das unida-
des operacionais da PMAM, 
participantes de programas 
realizados pela corporação e 
de Colégios Militares da Polícia 
Militar (CMPM’s), além policiais 
militares do Amazonas e da Po-
lícia Militar de Roraima (PMRR), 
também marcaram presença 
com muita animação e espíri-
to esportivo.

O vice-governador do Amazo-
nas, Tadeu de Souza, lembrou 

e a agir diante da dor e da 
violência, que infelizmente 
ainda fazem parte da rea-
lidade de muitas pessoas.

“Assumir esse papel é 
compreender que cada de-
cisão pode mudar destinos. 
É liderar com coragem, pro-
teger a sociedade, buscar 
a verdade dos fatos e agir 
com firmeza mesmo diante 
das situações mais comple-
xas. Mais do que conduzir 
inquéritos, é representar a 
confiança da população em 
um sistema justo, eficaz e 
transparente”, concluiu.

Atuação do investigador
A investigadora Adriene 

Belota, do Departamento 
de Polícia do Interior (DPI), 

 Com um trabalho técnico e dedicado, a Polícia Civil contribui para a construção de uma sociedade mais segura, justa e conforme a lei

explica que o investigador 
contribui diretamente para 
o processo de apuração dos 
crimes, realizando levanta-
mentos criteriosos, produ-
zindo relatórios e auxiliando 
tanto o delegado quanto 
os escrivães. Segundo ela, 
o investigador é uma peça 
fundamental na elucidação 
dos fatos, sendo responsá-
vel por iniciar a apuração 
e reunir informações deta-
lhadas para identificar com 
precisão os elementos do 
crime e repassá-los ao de-
legado responsável.

Adriene relata que ser 
policial sempre foi um so-
nho, inspirado por sua mãe, 
que também foi delegada 
e serviu como exemplo e 

motivação. Seguindo seus 
passos, ela decidiu ingressar 
na carreira e hoje atua como 
investigadora da Polícia Civil.

“Investigar, para mim, é 
algo gratificante. Elucida-
mos crimes, identificamos 
a autoria e a materialidade, 
conseguimos aprofundar as 
investigações com riqueza 
de detalhes. E o mais impor-
tante: darmos uma resposta 
à sociedade. Nós, como in-
vestigadores, identificamos 
os pontos-chave, conecta-
mos os fatos e chegamos à 
autoria e à materialidade”, 
explicou Adriene Belota.

O escrivão de polícia
O escrivão Wayne Rodri-

gues, lotado na 52ª Delega-

cia Interativa de Polícia (DIP) 
de São Paulo de Olivença 
(a 985 quilômetros de Ma-
naus), contou que o interes-
se pela área da segurança 
pública surgiu há alguns 
anos. Desde que ingressou 
na função, após ser apro-
vado em concurso público, 
avalia de forma positiva a 
experiência e o retorno ob-
tido no exercício das suas 
atribuições como escrivão.

“Ser escrivão, especifica-
mente, tem muita relação 
com outras áreas em que 
já atuei. Eu sou um pouco 
burocrata, gosto de papel, 
da materialidade dos fatos 
registrados. Gosto dessa se-
gurança que um documento 
traz, da certeza do que foi 
produzido ali. Isso me agra-
da, me deixa confortável. 
Acho que foi por isso que 
escolhi essa área. E acredito 
que fiz a escolha certa. Hoje, 
sou um homem profissio-
nalmente realizado. Gosto 
muito da minha área, amo 
o meu ofício e não pretendo 
mudar tão cedo”, enfatizou.

Wayne destaca a impor-
tância do escrivão de po-
lícia, ressaltando que sua 
atuação é central e funda-
mental em uma delegacia. 
O escrivão está diretamente 
envolvido com a equipe de 
investigação, com a vítima 
e com as testemunhas, sen-
do responsável por reunir e 
organizar todo o material 
produzido ao longo do pro-
cedimento.

“Sem o escrivão, a dele-
gacia para — e isso não é 
exagero, é um fato. Toda 
a atividade, desde o início 
do processo investigativo 
até a responsabilização de 
alguém e a solução de um 
caso, passa pelo cartó-
rio, passa pelo escrivão”, 
afirmou.

Wayne foi aprovado no 
último concurso da Polícia 
Civil, realizado em 2022, e 
atua desde janeiro de 2024 
como escrivão na 52ª DIP, 
em São Paulo de Olivença.

os agentes seguiram para os 
demais endereços, ocasião em 
que dois homens também fo-
ram flagranteados por tráfico 
de drogas. 

Procedimentos
O trio responderá por tráfico 

de drogas, associação para o 
tráfico e posse irregular de 
arma de fogo. Eles passarão 
por audiência de custódia e 
permanecerão à disposição 
da Justiça.

que a Corrida Tiradentes é uma 
das corridas mais tradicionais 
da cidade, com quase quatro 
décadas de edições. “E essa 
corrida tem um simbolismo. 
Nós temos a Polícia Militar, a 
instituição mais longeva da es-
trutura de poder, sendo uma 
força de Segurança que a so-
ciedade confia. É uma forma 
de fazer uma demonstração do 
quanto a gente tem um serviço 
público de qualidade.”

SÃO PAULO DE OLIVENÇACOM MAIS DE 3 MIL PESSOAS

O trio responderá por tráfico de drogas, associação para o tráfico e 
posse irregular de arma de fogo

Tradicional no calendário esportivo do estado, o evento reuniu mais de 
3 mil pessoas na celebração dos 188 anos da corporação 
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Política

Vaticano comunicou 
a morte do pontífi-
ce argentino, aos 88 
anos, nesta segunda-
-feira (21)

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va (PT) lamentou 
a morte do papa 

Francisco, aos 88 anos, nes-
ta segunda-feira (21). Em 
nota, Lula decretou luto de 
sete dias no Brasil e afirmou 
que a humanidade perdeu 
uma voz de respeito e aco-
lhimento.

“É declarado luto oficial 
em todo o País, pelo período 
de sete dias, contados da 
data de publicação deste 
Decreto, em sinal de pesar 
pelo falecimento de Jorge 
Mario Bergoglio, Sua San-
tidade, o Papa Francisco, 
a quem serão tributadas 
honras fúnebres de Chefe 
de Estado”, diz o decreto.

Em nota, Lula destacou as 
qualidades do sacerdote e 
manifestou desejos de con-
forto aos que “sofrem a dor 
dessa enorme perda”. Veja:

“A humanidade perde 
hoje uma voz de respeito 
e acolhimento ao próximo. 
O Papa Francisco viveu e 
propagou em seu dia a dia 
o amor, a tolerância e a so-
lidariedade que são a base 
dos ensinamentos cristãos.

Assim como ensinado na 
oração de São Francisco 
de Assis, o argentino Jor-
ge Bergoglio buscou de 

Presidente Lula e o Papa Francisco

Presidente Lula decreta luto oficial de 
sete dias pela morte do Papa Francisco

forma incansável levar o 
amor onde existia o ódio. 
A união, onde havia a dis-
córdia. E a compreensão 
de que somos todos iguais, 
vivendo em uma mesma 
casa, o nosso planeta, que 
precisa urgentemente dos  
nossos cuidados.

Com sua simplicidade, co-
ragem e empatia, Francisco 
trouxe ao Vaticano o tema 
das mudanças climáticas. 
Criticou vigorosamente os 
modelos econômicos que 

levaram a humanidade a 
produzir tantas injustiças. 
Mostrou que esse mesmo 
modelo é que gera desi-
gualdade entre países e 
pessoas. E sempre se colo-
cou ao lado daqueles que 
mais precisam: os pobres, 
os refugiados, os jovens, 
os idosos e as vítimas das 
guerras e de todas as formas 
de preconceito.

Nas vezes em que eu e 
Janja fomos abençoados 
com a oportunidade de en-

contrar o Papa Francisco e 
sermos recebidos por ele 
com muito carinho, pude-
mos compartilhar nossos 
ideais de paz, igualdade 
e justiça. Ideais de que o 
mundo sempre precisou. E 
sempre precisará.

Que Deus conforte os que 
hoje, em todos os lugares 
do mundo, sofrem a dor 
dessa enorme perda. Em sua 
memória e em homenagem 
à sua obra, decreto luto de 
sete dias no Brasil.

O Santo Padre se vai, mas 
suas mensagens seguirão 
gravadas em nossos co-
rações.”

Lula e o papa Francisco 
estiveram juntos em ju-
nho do ano passado, em 
uma visita do presidente 
à Itália, acompanhado da 
primeira-dama Janja. Em 
uma reunião bilateral, o 
argentino e o brasileiro tra-
taram de temas como a paz 
mundial, combate à fome  
e desigualdades.
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STF julga denúncia da PGR contra 
núcleo 2, acusado de organizar golpe

Projeto trata de uso de IA 
e regras para big techs

A Primeira Turma do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) ana-
lisa, a partir desta terça-feira 
(22/4), se aceita ou rejeita de-
núncia da Procuradoria-Geral 
da República (PGR) contra 
mais um grupo de acusados 
de tentativa de golpe de Es-
tado. O chamado núcleo 2 é 
formado por seis integrantes 
— entre os quais, o ex-diretor 
da PRF Silvinei Vasques, acu-
sado de gerenciar ações para 
um possível golpe de Estado.

Uma das acusações da PGR 
nesse caso é que os inte-
grantes do núcleo 2 usaram 
a máquina pública, como a 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), para dificultar o aces-
so de eleitores aos locais de 
votação no segundo turno das 
Eleições 2022, especialmente 
no Nordeste, maior reduto 
eleitoral de Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), então concorrente 
de Jair Bolsonaro na disputa 
presidencial.

O julgamento para saber se 
os acusados viram réus será 
dividido em três sessões: às 
9h30 e às 14h, nesta terça, e 
das 8h às 10h, na quarta (23/4).

Veja quem integra o nú-
cleo 2

Silvinei Vasques — ex-dire-
tor-geral da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) na gestão de Jair 
Bolsonaro;

O marco regulatório da 
inteligência artificial no país 
está em análise na Câma-
ra dos Deputados, mas o 
tema também segue em 
discussão no Senado como 
parte do novo Código Civil. 
O projeto de reforma da 
legislação sobre os direitos 
civis no Brasil determina 
regras de ética e transpa-
rência no uso e produção 
de sistemas de IA, além de 
obrigações para as plata-
formas digitais.

A proposta do Senado 
foi elaborada por uma co-
missão de juristas e apre-
sentada em janeiro pelo 
senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), ex-presidente 
da Casa e um dos arti-
culadores do tema entre 
os senadores. Uma comis-
são especial deve analisar  
o texto.

O projeto estabelece, en-
tre outros temas, que o uso 
de inteligência artificial na 
prestação do serviço digi-
tal deve ser identificado 
“de forma clara e seguir os 
padrões éticos necessários, 
segundo os princípios da 
boa-fé e da função social 
do contrato”.

O desenvolvimento de 
sistemas de inteligência 
artificial também deverá 

Fernando de Sousa Olivei-
ra — ex-secretário-adjunto 
da Secretaria de Segurança 
Pública do DF;

Filipe Garcia Martins Pereira 
— ex-assessor especial para 
Assuntos Internacionais da 
Presidência;

Marcelo Costa Câmara — co-
ronel do Exército e ex-asses-
sor de Bolsonaro;

Marília Ferreira de Alencar 
— delegada da Polícia Fe-
deral e ex-subsecretária de 
Segurança Pública do Distrito 
Federal; e

Mário Fernandes — general 
da reserva do Exército e “kid 
preto”.

Todos foram denunciados 
pelos crimes de organização 
criminosa armada, tentativa 

“respeitar os direitos de 
personalidade” previstos 
no Código – como o direito 
à vida, à imagem, ao nome e 
à privacidade – para que se-
jam “seguros e confiáveis”.

Também deverão seguir 
condições de acessibilida-
de e transparência, além de 
“rastreabilidade, supervi-
são humana e governança”.

As normas são de teor 
mais geral, mas o projeto 
deixa claro que as regras 
não excluem a aplicação 
de outras sobre o mesmo 
tema e de convenções in-

de abolição violenta do Es-
tado Democrático de Direi-
to, golpe de Estado, dano 
qualificado pela violência 
e grave ameaça contra o 
patrimônio da União, com 
considerável prejuízo para a 
vítima, além de deterioração 
de patrimônio tombado e 
concurso material.

Nessa fase processual, o co-
legiado somente verifica se a 
denúncia atende aos requi-
sitos legais, com a demons-
tração de fatos enquadrados 
como crimes e de indícios de 
que os denunciados foram 
os autores desses delitos. Ou 
seja, a Turma avaliará se a 
acusação trouxe elementos 
suficientes para a abertura de 
ação penal.

ternacionais das quais o 
Brasil for signatário.

Direito digital
A reforma do Código tam-

bém visa unificar na legis-
lação as normas sobre o 
direito digital, como a pro-
teção de dados e informa-
ções pessoais. O texto prevê 
que prestadores de serviços 
digitais devem tomar me-
didas para “salvaguardar a 
segurança” de informações 
de usuários e poderão ser 
responsabilizados em caso 
de vazamentos.

TERGENASNOVO CÓDIGO CIVIL

De acordo com a PGR, um grupo de 6 pessoas teria organizado ações 
para “sustentar a permanência ilegítima” de Bolsonaro (PL) no poder

Proposta estabelece normas sobre o direito digital, a criação de sis-
temas de inteligência artificial e obrigações para plataformas digitais

Divulgação

Divulgação

Sem Lula, Janja esteve 
com o papa no dia 12 de 
fevereiro deste ano. Ela foi 
até Roma para participar 
da 48ª Sessão do Conselho 
de Governança do Fundo 
Internacional de Desenvol-
vimento Agrícola (Fida) e 
relatou a emoção de se 
encontrar com o pontífice 
no Vaticano.

“O papa está bem, ani-
mado e sempre sorridente, 
enchendo nossos corações 
de esperança e amor”, disse 
Janja à época.

Em 26 de fevereiro, com a 
piora do quadro de saúde 
de Francisco, Lula e Janja or-
ganizaram uma missa pela 
saúde do papa na capela 
Nossa Senhora da Concei-
ção, no Palácio da Alvorada.

A morte do papa foi 
anunciada pelo cardeal 
Kevin Farrell, camerlengo  
do Vaticano.

“Queridos irmãos e irmãs, 
é com profunda tristeza 
que comunico a morte do 
nosso Santo Padre Francis-
co”, disse um comunicado  
do camerlengo.

O pontífice argentino 
passou por episódios de 
dificuldades respiratórias 
no começo do ano. Ele fi-
cou internado por quase 
40 dias no Hospital Gemelli 
e recebeu alta no dia 23  
de março.

Francisco, nascido Jorge 
Mario Bergoglio, assumiu 
o comando da Santa Sé em 
março de 2013. Ele marcou 
a história da Igreja Católica 
como o primeiro papa lati-
no-americano e o primeiro 
jesuíta a ocupar o cargo.



Com Trump subindo o tom, Brasil 
        e China aceleram negócios

ce oficialmente que a disputa 
comercial entre China e EUA 
pode abrir novas oportunida-
des. O ministro da Agricultura, 
Carlos Fávaro, afirmou que a 
tensão entre os dois países têm 
acelerado algumas negociações 
com Pequim.

“Há sim a expectativa de am-
pliação dos negócios com a 
China”, disse Fávaro, na última 
quinta-feira (17).

Na última semana, represen-
tantes do ministério da Agricul-
tura da China estiveram no Brasil 
e se reuniram com autoridades 
brasileiras. No próximo dia 22, 
o ministério da Agricultura do 
Brasil se reúne com integrantes 
do GACC, o departamento al-
fandegário chinês, responsável 
pelas regras de importação.

O principal objetivo do gover-
no brasileiro nessas reuniões é 

reduzir a burocracia nos proces-
sos de aprovação de importação 
de produtos biotecnológicos, 
como sementes geneticamente 
modificadas e alimentos com 
edição gênica.

O Brasil também está envian-
do seu alto escalão para a Chi-
na. Como parte da preparação 
para a visita do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) a Pe-
quim, prevista para maio, uma 

Economia

Governo brasileiro 
quer acelerar parcerias 
com chineses em meio 
a tarifaço nos EUA

O Brasil e a China têm se 
aproximado e estrei-
tado laços comerciais 
no momento em que 

escala a guerra comercial entre 
Pequim e Washington.

Diversas sinalizações nesse 
sentido foram dadas nos últimos 
meses. Algumas antecedem a 
disputa tarifária promovida por 
Donald Trump.

De janeiro a março, a corrente 
de comércio entre Brasil e China 
bateu recorde para o período e 
ultrapassou os US$ 38,8 bilhões, 
com US$ 19,8 bilhões em ex-
portações brasileiras e US$ 19 
bilhões em importações.

As importações brasileiras vin-
das da China aumentaram 35% 
no primeiro trimestre. Um dos 
principais responsáveis por esse 
salto foi o grupo “Plataformas, 
embarcações e outras estruturas 
flutuantes”, que, sozinho, movi-
mentou US$ 2,7 bilhões – valor 
significativamente superior aos 
cerca de US$ 4 milhões regis-
trados em 2024.

O Brasil não comprava plata-
formas de perfuração da China 
desde 2020, segundo dados do 
Comex Stat, portal oficial do go-
verno brasileiro que disponibiliza 
dados detalhados sobre as ex-
portações e importações do país.

Na última sexta-feira (18), 
os Estados Unidos anunciaram 
novas tarifas portuárias sobre 
navios chineses, alegando a ne-
cessidade de reativar a indústria 
naval americana frente ao do-
mínio chinês no setor.

No setor do agronegócio, o 
governo brasileiro já reconhe-

Bandeiras do Brasil e da China

no setor portuário. Na última 
quinta-feira, foi inaugurada uma 
nova rota marítima direta entre 
a China e o Brasil.

A nova rota liga o Porto de 
Gaolan, na cidade de Zhuhai, e 
os portos brasileiros de Santana 
(AP) e Salvador (BA).

Segundo o ministério de 
Portos e Aeroportos, o novo 
corredor marítimo atende dire-
tamente zonas estratégicas de 
produção agrícola e mineral.

Brics fortalecido
Outro movimento com po-

tencial de incomodar os Estados 
Unidos ocorreu em Brasília, na 
última quinta-feira, durante a 
principal reunião do Grupo de 
Trabalho de Agricultura do Brics.

Os países do Brics declara-
ram apoio formal à proposta 
da Rússia de criar uma “Bolsa 
de Grãos do Brics”, iniciativa 
que tem como objetivo facilitar 
o comércio agrícola entre os 
membros do bloco e reduzir 
a dependência do dólar nas 
transações internacionais.

A justificativa é que a nova 
bolsa funcionaria como uma 
alternativa às tradicionais CBOT 
(Chicago Board of Trade) e KCBT 
(Kansas City Board of Trade), 
duas das principais referências 
no comércio de commodities 
agrícolas, ambas sediadas nos 
Estados Unidos.

A declaração conjunta tam-
bém prevê o fortalecimento da 
cooperação entre os países do 
bloco em Pesquisa e Desen-
volvimento (P&D), com foco 
na inovação e na fabricação 
de maquinários adaptados às 
realidades locais.

comitiva brasileira já está em 
solo chinês para abrir caminho 
nas negociações e organizar os 
encontros bilaterais.

O ministro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira, já desembar-
cou no país asiático. O ministro 
da Casa Civil, Rui Costa, deve 
chegar em Pequim no fim de 
abril – algumas semanas antes 
da chegada de Lula.

Outra novidade aconteceu 
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Aramco e BYD anunciam parceria em 
tecnologias para veículos de energia nova

A Aramco, uma das princi-
pais empresas integradas de 
energia e produtos químicos 
do mundo, e a BYD, fabrican-
te líder de veículos elétricos 
e baterias, anunciaram nesta 
segunda, 21 que vão explorar 
uma colaboração mais estreita 
em tecnologias para veículos 
de energia nova.

O Acordo de Desenvolvi-
mento Conjunto assinado pela 
Saudi Aramco Technologies 
Company, subsidiária integral 
da Aramco, e a BYD visa pro-
mover o desenvolvimento de 
tecnologias inovadoras que 
aprimorem a eficiência e o 
desempenho ambiental, infor-
mou o comunicado.

“A colaboração entre a Saudi 
Aramco e a BYD visa apoiar 
melhorias e se baseia na exten-
sa pesquisa e desenvolvimento 
da Aramco em novas soluções 
energéticas. A Aramco está 
explorando diversas manei-
ras de otimizar a eficiência do 
transporte, desde combustíveis 
inovadores com menor emis-
são de carbono até conceitos 
avançados de trem de força.

Este trabalho parte da nos-
sa convicção de que múltiplas 
abordagens são necessárias 
para apoiar uma transição 
energética prática e estamos 
muito satisfeitos em colaborar 
com a BYD nessa jornada”, afir-
mou Ali A. Al-Meshari, vice-pre-

sidente sênior de Supervisão e 
Coordenação de Tecnologia da 
Aramco, em nota.

Para Luo Hongbin, vice-pre-
sidente sênior da BYD, há uma 
encruzilhada entre a inovação 
tecnológica e a proteção am-
biental, e a empresa acredita 
que “verdadeiros avanços vêm 
da abertura e da colaboração”.

“Esperamos que a Saudi Ara-
mco e nossas capacidades de 
P&D (Pesquisa e Desenvolvi-
mento) de ponta em veículos 
de energia nova rompam as 
barreiras geográficas e de men-
talidade para incubar soluções 
que combinem desempenho 
altamente eficiente com uma 
menor pegada de carbono”, diz.

ACORDO DE DESENVOLVIMENTO CONJUNTO 

Acordo visa promover o desenvolvimento de tecnologias inovadoras que aprimorem a eficiência e o de-
sempenho ambiental

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Galípolo vai ao Senado falar 
sobre política monetária

O presidente do Banco Central 
(BC), Gabriel Galípolo, participa 
nesta terça-feira (22) de audi-
ência pública na Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) do 
Senado. É a segunda vez este 
ano que a autoridade monetária 
comparece à Casa Alta.

A reunião está marcada para 
às 10h e faz parte do calendário 
regular de comparecimento do 
presidente da autarquia à comis-
são, como determina o Regimen-
to Interno da Casa. A legislação 
prevê que ele compareça à CAE 
pelo menos quatro vezes ao ano 
— nos meses de fevereiro, abril, 
julho e outubro.

Galípolo deve apresentar aos 

senadores as diretrizes, a im-
plementação e as perspectivas 
da política monetária conduzida 
pelo BC, em um momento de 
pressão sobre a taxa básica de 
juros, o câmbio e os efeitos das 
tensões internacionais sobre a 
inflação brasileira.

No começo do mês, Galípolo 
esteve na Comissão Parlamentar 
de Inquérito das Bets (CPI das 
Bets) no Senado. Na ocasião, o 
banqueiro central afirmou que 
a autoridade monetária não 
tem papel na regulamentação  
das Bets.

“A Secretaria de Prêmios de 
Apostas [SPA, do Ministério da 
Fazenda] é quem define a bet 

que está autorizada ou não. O 
Banco Central, uma vez infor-
mado pela SPA, vai dizer para a 
instituição financeira: ‘você tem 
aí empresas para observar nos 
seus procedimentos e, a partir de 
agora, não autorizar mais.’ Não 
é o Banco Central que interrom-
pe uma transação. A partir daí, 
é a própria instituição financei-
ra que interrompe”, esclareceu  
aos senadores.

Próximas reuniões
Além da audiência no Senado, 

o presidente do BC também tem 
compromisso marcado com a 
Câmara dos Deputados no pró-
ximo mês.

Ele e o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, participarão 
de audiências na Comissão de 
Finanças e Tributação (CFT) para 
responder a questionamentos de 
parlamentares sobre as políticas 
monetárias do BC e econômica 
do governo.

Segundo informou o presiden-
te da CFT, deputado Rogério 
Correia (PT-MG), Haddad será 
ouvido no dia 14 de maio. Duas 
semanas depois, no dia 28, será 
a vez de Galípolo.

A autoridade monetária abor-
dará temas como taxa de juros, 
inflação e os impactos do cha-
mado “tarifaço” promovido pelo 
presidente norte-americano Do-
nald Trump sobre a economia 
brasileira.

CAE

A legislação prevê que ele compareça à CAE pelo menos quatro vezes 
ao ano — nos meses de fevereiro, abril, julho e outubro
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Pontífice marcou his-
tória da Igreja Cató-
lica como o primeiro 
latino-americano e je-
suíta a ocupar o cargo

O Papa Francisco, 
uma voz dos po-
bres que reformu-
lou a Igreja Católica, 

morreu aos 88 anos, nesta 
segunda-feira (21). A morte 
do papa foi anunciada pelo 
cardeal Kevin Farrell, camer-
lengo do Vaticano.

“Queridos irmãos e irmãs, é 
com profunda tristeza que co-
munico a morte do nosso San-
to Padre Francisco”, disse um 
comunicado do camerlengo.

Às 7h35 desta manhã, o Bis-
po de Roma, Francisco, retor-
nou à casa do Pai. Toda a sua 
vida foi dedicada ao serviço do 
Senhor e da Sua Igreja.

Farrell continuou: “Ele nos 
ensinou a viver os valores do 
Evangelho com fidelidade, co-
ragem e amor universal, espe-
cialmente em favor dos mais 
pobres e marginalizados”.

“Com imensa gratidão por 
seu exemplo como verda-
deiro discípulo do Senhor 
Jesus, recomendamos a alma 
do Papa Francisco ao infinito 
amor misericordioso do Deus 
Trino”, concluiu a declaração.

O pontífice argentino pas-
sou por episódios de dificul-
dades respiratórias no come-
ço do ano. Ele ficou internado 
por quase 40 dias no Hospital 
Gemelli e recebeu alta no dia 
23 de março.

Em seguida, o papa recebeu 
um diagnóstico de pneumo-
nia nos dois pulmões, uma 
condição que pode inflamar 
e cicatrizar os órgãos, dificul-
tando a respiração.

O Vaticano descreveu 
a infecção do papa como 
“complexa” e explicou que 
foi causada por dois ou mais 
microrganismos.

Enquanto esteve no hospital, 
o pontífice apresentou diferen-
tes quadros de saúde, tendo 
pioras seguidas de melhoras.

Papa Francisco: ‘Indiferença, egoísmo, divisão e esquecimento são palavras que devem ser banidas’

dificuldade para respirar, e 
se recuperou rapidamente 
após receber antibióticos 
para bronquite.

No mês de junho, o pon-
tífice passou mais nove dias 
hospitalizado para realizar 
uma cirurgia abdominal, a 
segunda na região em um 
período de dois anos.

O papa também usou uma 
cadeira de rodas nos últimos 
anos devido a dores no jo-
elho e nas costas. Durante 
a internação, ele continuou 
com fisioterapia para ajudar 
na mobilidade.

Morre o Papa Francisco, aos 88 anos

Durante a internação, 
Francisco sofreu uma “crise 
respiratória prolongada se-
melhante à asma” e precisou 
de transfusões de sangue em 
decorrência de uma baixa 
contagem de plaquetas, as-
sociada à anemia.

O pontífice também esteve 
em “estado crítico” enquanto 
internado e apresentou in-
suficiência renal inicial leve.

O papa chegou a gravar um 
áudio para os fiéis agrade-
cendo orações pela melhora 
da sua saúde.

A mensagem ocorreu após 

o Vaticano dizer que o pon-
tífice permaneceu estável e 
não teve nenhum novo epi-
sódio de crise respiratória.

Contudo, os médicos de-
nominaram o prognóstico do 
papa de “reservado”, o que 
significa que ele ainda não 
estava fora de perigo.

Os episódios respiratórios 
de Francisco exigiram que ele 
usasse ventilação mecânica 
não invasiva, que envolve 
colocar uma máscara sobre 
o rosto para auxiliar na pas-
sagem do ar pelos pulmões.

Francisco, nascido Jorge 

Mario Bergoglio, assumiu o 
comando da Santa Sé em 
março de 2013. Ele marcou 
a história da Igreja Católica 
como o primeiro papa latino-
-americano e o primeiro je-
suíta a ocupar o cargo.

Histórico de saúde
O papa Francisco sofreu dife-

rentes crises de problemas de 
saúde nos últimos dois anos.

Ele era particularmente 
propenso a infecções pul-
monares após ter desenvol-
vido pleurisia quando jovem 
adulto, uma inflamação da 

membrana que reveste os 
pulmões. Devido à condição 
ele teve parte de um dos 
órgãos removida.

Em julho de 2021, o papa 
teve 33 centímetros do seu 
cólon removidos em uma 
operação de seis horas que 
visava tratar uma condição 
intestinal chamada diverti-
culite.

Já em 2023, Francisco foi 
internado em duas ocasiões 
diferentes.

Em março, o líder da Igreja 
Católica foi levado ao hospi-
tal após reclamar que tinha 

Quem administra a Igreja após 
a morte do papa Francisco

Cursinhos populares abrem 
inscrições a partir de 22 de abril

Com a morte do papa Francis-
co, aos 88 anos, o Vaticano passa 
a adotar uma série de protoco-
los ligados ao processo fúnebre 
e à escolha de um novo chefe 
da Igreja Católica no conclave. 
Durante esse período, conheci-
do como a Sede Vacante, a Sé 
Apostólica, a sede da Igreja de 
Roma, passa a ser administrada 
pelo Camerlengo, um cardeal 
que exerce uma função parecida 
com a de assistente do papa.

Atualmente, o posto de 
Camerlengo é ocupado pelo 
cardeal irlandês-americano 
Kevin Farrell. Ele está na função 
desde fevereiro de 2019, após 
a morte do cardeal francês 
Jean-Louis Tauran.

Farrell, por exemplo, é o res-
ponsável por atestar oficialmen-
te a morte do pontífice, o que 
depois é comunicado aos fiéis. 
Tradicionalmente, a verificação 
do óbito é feita quando o Ca-
merlengo dá três batidas com 
um martelo de prata na cabeça 
do pontífice, enquanto fala o 
nome dele.

As funções do Camerlengo 

A partir de terça-feira (22), o 
Ministério da Educação (MEC), 
em parceria com a Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), abre 
as inscrições para a Rede Na-
cional de Cursinhos Populares 
(CPOP). A iniciativa selecionará 
130 propostas de cursinhos 
populares gratuitos voltados a 
preparar estudantes para o Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem) e outros vestibulares 
que dão acesso às instituições 
de ensino superior. 

O edital foi publicado no 
site da Fiocruz. 

As inscrições poderão ser fei-
tas no portal Prosas até o dia 
6 de maio. Terão prioridade os 
cursinhos populares que não 
recebem apoio financeiro direto 
ou indireto. A relação com todos 
os inscritos deverá ser divulgada 
em 7 de maio, no portal do MEC.

O objetivo da CPOP é garan-
tir suporte técnico e financeiro 
para a preparação dos estudan-
tes da rede pública socialmen-
te desfavorecidos, em especial 
negros, indígenas e pessoas 

estão explicadas no documento 
conhecido como Universi Do-
minici Gregis, uma espécie de 
constituição da Igreja promul-
gada pelo papa João Paulo II 
na década de noventa.

Além de ter que constatar a 
morte do pontífice, o Camerlen-
go é o responsável por lacrar a 
residência e o escritório papais 
dentro do Vaticano. O objetivo é 
garantir que nada seja removido 
ou alterado nesses espaços até 
que um novo papa, seja eleito 

com deficiência, que buscam 
ingressar no ensino superior. 

As propostas dos cursinhos 
deverão estar alinhadas às Di-
retrizes Curriculares Nacionais 
do Ensino Médio e ao conteúdo 
programático do Enem, com 
carga horária mínima de 20 
horas semanais. Também é ne-
cessário contemplar atividades 
complementares de promoção 
da saúde e de formação an-
tirracista, anticapacitista e de 
promoção da cidadania. 

e possa tomar posse.
O Camerlengo também tem 

que preparar o funeral do papa 
em consulta com outros car-
deais da Igreja, sobretudo se, 
em vida, o papa em questão 
não deixou um plano pronto 
para esse momento. Nesse es-
tágio, entram questões como 
o traslado do corpo dentro e 
fora do Vaticano, impedir que 
fotos indevidas sejam tiradas e 
organizar todo o passo-a-passo 
do rito.

Segundo o presidente da 
União Brasileira dos Estudan-
tes Secundaristas (Ubes), Hugo 
Silva, os cursinhos populares 
são trincheiras de resistência 
e de luta pela democratização 
do acesso ao ensino superior. 

“Em um país marcado pela de-
sigualdade, são nesses espaços, 
em conjunto com a política de 
cotas, que se constroem estraté-
gias e ferramentas para avançar 
na educação superior para ju-
ventude periférica”, afirma.

SEDE VACANTEREDE NACIONAL

Cardeal específico, conhecido como Camerlengo, é o responsável por ge-
renciar o Vaticano durante o período chamado de “Sede Vacante”Edital foi publicado no site da Fiocruz
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O processo de esco-
lha de um novo papa 
já inspirou grandes 
produções cinemato-
gráficas; veja algumas 
delas

A sucessão papal é um 
tema repleto de sim-
bolismos, mistérios e 
momentos históricos 

marcantes. Com a morte do 
papa Francisco nesta segunda-
-feira (21), o tema volta ao ima-
ginário popular, principamente 
com a iminência de um Conclave 
nos próximos dias.

No cinema, diversas produ-
ções exploram esse processo 
único, misturando realidade e 
ficção para retratar os basti-
dores da eleição de um novo 
líder da Igreja Católica. Este 
ano, o destaque foi para “Con-
clave“ (disponível no Amazon 
Prime), cujo roteiro focou nas 
políticas internas do Vatica-
no durante a escolha de um  
novo pontífice.

Selecionamos outros cinco fil-
mes que exploram o processo de 
escolha do novo líder da Igreja 
Católica, desde a eleição até 
a emblemática fumaça branca 
que anuncia ao mundo a escolha 
de um novo papa.

“Dois Papas” (2019)
Dirigido por Fernando Mei-

relles, este drama estrelado por 
Jonathan Pryce e Anthony Ho-
pkins retrata a relação entre o 
papa Bento 16 e o então cardeal 
Jorge Bergoglio, que viria a se 
tornar o Papa Francisco. Em-
bora o filme não mostre uma 
eleição tradicional, ele explora 
as tensões e transições dentro  
do Vaticano.

A coprodução entre Reino 
Unido, Itália, Argentina e Estados 
Unidos foi indicada ao Globo de 
Ouro 2020 nas categorias de 
Melhor Filme Dramático, Me-

Filme “Dois Papas”, do diretor brasileiro Fernando Meirelles, aborda um dos momentos mais cruciais da igreja católica nas últimas décadas

Garantido reforça a importância da preservação 
ambiental, durante o Ensaio dos Bumbás

DIVULGAÇÃO

Bumbá vermelho e branco reafirmou a resistência indígena coletiva

O segundo Curral do Boi 
Garantido, no Ensaio dos 
Bumbás, foi de exaltação aos 
povos originários, reunindo 
centenas de amantes do 
bumbá vermelho e branco 
no Centro de Convenções 
Professor Gilberto Mestri-
nho – Sambódromo, na noite 
de sábado (19/04), Dia dos 
Povos Indígenas.

O Ensaio dos Bumbás, 
realizado pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, é promovido 
pelo Movimento Amigos do 
Garantido (MAG), apresen-
tou o tema “A Noite dos Po-
vos Indígenas – A Resposta 
Somos Nós”, com a parti-
cipação de grandes nomes 
do boi do coração na testa.

Comandado por Carlos 
Batata, PA Chaves e Leonar-
do Castelo, o trio que abriu 
o espetáculo relembrou as 
toadas clássicas do Garanti-
do e também as toadas de 
2025 que já caíram no gosto 
da torcida perreché e que 

NOITE DE EXALTAÇÃO AOS POVOS INDÍGENAS

Sucessão Papal: Além de “Conclave”, 
relembre 5 filmes que tratam do tema

lhor Ator para Jonathan Pryce, 
Melhor Ator Coadjuvante para 
Anthony Hopkins e Melhor Ro-
teiro para Anthony McCarten.

Também concorreu a três es-
tatuetas do Oscar 2020 — Melhor 
Roteiro Adaptado (Anthony Mc-
Carten), Melhor Ator (Jonathan 
Pryce) e Melhor Ator Coadju-
vante (Anthony Hopkins).

Onde assistir: Netflix

“Habemus Papam” – Temos 
Papa (2011)

Dirigido por Nanni Moretti e 
estrelado por Michel Piccoli no 
papel do cardeal recém-eleito 
papa, essa comédia dramática 
traz um olhar humano e inu-
sitado sobre a sucessão papal.

Após a morte do papa, um 
conclave é realizado e um novo 
pontífice é escolhido. No entan-
to, ele entra em crise e desapare-
ce, criando uma situação caótica 
dentro do Vaticano.

Onde assistir: Amazon Prime

“João Paulo II” (2005)
Estrelado por Jon Voight, este 

filme biográfico conta a história 
de Karol Wojtyła, o papa João 
Paulo II. O longa narra a história 
do polonês, abordando desde 
a juventude até sua eleição ao 
papado, mostrando desafios 
enfrentados por ele como o 
atentado sofrido e sua influência 
global, destacando seu papel 
na queda do comunismo na 

Europa.
O filme recebeu uma indica-

ção ao WGA Awards de 1985 
para o escritor Christopher 
Knopf por Antologia Dramáti-
ca Original.

Onde assistir: Amazon Prime

“O Cardeal” (1963)
Neste clássico estrelado por 

Tom Tryon, que faz o papel 
do padre Stephen Fermoyleum, 
um jovem sacerdote enfrenta 
dilemas morais e desafios ins-
titucionais enquanto sobe na 
hierarquia da Igreja Católica. 
Conforme ganha destaque, seu 
nome passa a ser cogitado para 
ocupar o cargo mais alto do 
Vaticano, expondo os bastido-

res das decisões e articulações 
dentro da cúpula eclesiástica.

A produção foi indicada nas 
categorias de Melhor Diretor, 
Melhor Ator Coadjuvante (John 
Huston), Melhor Edição, Melhor 
Fotografia Colorida, Melhor Fi-
gurino Colorido e Melhor Dire-
ção de Arte do Oscar de 1964.

Além disso, no mesmo ano, 
venceu na categoria de Melhor 
Filme – drama e Melhor Ator 
Coadjuvante (John Huston) do 
Globo de Ouro.

Onde assistir: YouTube

“As Sandálias do Pescador” 
(1968)

Com Anthony Quinn no papel 
principal, este drama acompa-

Divulgação

nha a inesperada ascensão de 
um cardeal ucraniano ao papa-
do, após anos de aprisionamen-
to na União Soviética. O filme 
retrata o processo do conclave e 
os desafios políticos que cercam 
seu pontificado, explorando as 
tensões globais que influenciam 
sua liderança.

O filme foi indicado a duas 
categorias no Oscar 1968: Me-
lhor Trilha Sonora Original (com-
pondo o trabalho de composer 
Alex North) e Melhor Direção de 
Arte, mas não levou o prêmio 
em nenhuma das duas.

Já no Globo de Ouro do mes-
mo ano, venceu na categoria de 
Melhor Trilha Sonora.

Onde assistir: Amazon Prime

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

teve participação especial do 
cantor Wesley Nery.

Durante o evento, foi des-
tacado o apoio à assinatura 
do Projeto de Lei e Inicia-
tiva Popular (PLIP) para a 
campanha Amazônia de Pé, 
com a meta de arrecadar 
1,5 milhão de assinaturas 
físicas de eleições para le-
var ao Congresso Nacional 
para votação. O objetivo: 

frear as queimadas, a grila-
gem e o desmatamento da  
floresta amazônica.

Com a entrada da segunda 
parte da apresentação, ini-
ciando com Israel Paulain e 
a toada “Eldorado” (1997), 
caiu sobre o Sambódromo a 
chuva. No entanto, a toada 
“Garantido é Pressão” fez 
uma galera mostrar todo 
o amor pelo boi do povão.

Boi Caprichoso lota curral Zeca Xibelão 
em festa de lançamento do álbum 2025

DIVULGAÇÃO

O presidente Rossy Amoedo fez questão de agradecer o empenho e a 
dedicação de todos ao projeto

Com o curral Zeca Xibe-
lão completamente lotado, 
o Boi Caprichoso empolgou 
e emocionou a nação azul 
no lançamento do álbum “É 
Tempo de Retomada”. O show 
azul e branco celebra as me-
lhores toadas do Festival 2025 
e presenteia o torcedor com 
uma pequena mostra do espe-
táculo que será apresentado 
no Bumbódromo.

Foi um dia de festa, iniciado 
pela manhã com passagem de 
som, seguido do hasteamento 
do pavilhão azul à tarde, e 
encerrado com o espetácu-
lo, que reuniu um elenco de 
aproximadamente 700 pessoas 
entre (CDC, Troup, Raça Azul, 
Marujada, banda, vaqueirada, 
etc.), produção, itens e equipes 
de iluminação, sonorização, lo-
gística e apoio.

Foram semanas de ensaio, 
preparação e organização. Um 
espetáculo que envolveu to-
dos os setores do bumbá. O 
presidente Rossy Amoedo fez 
questão de agradecer o em-

“É TEMPO DE RETOMADA”

penho e a dedicação de todos 
ao projeto.

“A palavra que tenho para 
essas pessoas é gratidão. Eles 
são nosso combustível: a Raça, 
a Marujada, nossos brincantes, 
Troup, CDC. É preciso ter um 
olhar ainda mais humano para 
essas pessoas que se doam 
pelo Caprichoso. Só tenho a 
agradecer por essa dedicação 
total ao boi”, destacou.

Sucesso
O sucesso da festa começou 

bem antes do início do show. 
Os ingressos esgotaram 10 
horas antes da apresentação, 
demonstrando a grandiosidade 
do evento azul e branco, que foi 
transmitido ao vivo pelo canal 
oficial do bumbá no YouTube 
e também pela TV A Crítica, 
sendo um dos assuntos mais 
comentados na internet.
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Esportes

Ginasta ganhou o 
prêmio após supe-
rar três cirurgias e 
conquistar o ouro 
olímpico em Paris

A ginasta Rebeca An-
drade conquistou 
o Prêmio Laureus 
2025, considerado 

o Oscar do Esporte, em 
premiação realizada nesta 
segunda-feira (21) em Ma-
dri, capital da Espanha.

Rebeca concorreu na ca-
tegoria “Retorno do Ano” 
do Laureus 2025 após sua 
trajetória de superação até 
o pódio olímpico, em Paris 
2024. Ela é a primeira mu-
lher do esporte brasileiro a 
vencer o prêmio.

Para conquistar a estatue-
ta, Rebeca venceu o nadador 
americano Caeleb Dressel, a 
esquiadora alpina suíça Lara 
Gut-Behrami, o motociclista 
espanhol Marc Márquez, o 
jogador de críquete indiano 
Rishabh Pant e a nadadora 
australiana Ariarne Titmus.

Após conquistar quatro 
medalhas na Olimpíada de 
Paris 2024, um ouro, duas 
pratas e um bronze, Re-
beca Andrade se tornou a 
maior medalhista do Brasil 
na história.

Para chegar ao topo do 
esporte olímpico brasileiro, a 
ginasta levou a melhor sobre 
sua amiga Simone Biles e su-

Hugo Calderano atinge feito inédito e 
vence Copa do Mundo de Tênis de Mesa

Piastri vence o GP da Arábia Saudita e 
assume liderança do campeonato mundial

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O mesatenista brasileiro 
Hugo Calderano

Oscar Piastri chegou aos 99 
pontos, dez a mais que seu 
companheiro de McLaren, 
Lando Norris

O mesatenista brasileiro 
Hugo Calderano venceu a 
Copa do Mundo de tênis de 
mesa, neste domingo (20), 
em Macau, na China. É o pri-
meiro atleta não asiático ou 
europeu a conquistar o títu-
lo. “É uma sensação incrível 
ganhar esse título”, disse Cal-
derano em entrevista à Fede-
ração Internacional de Tênis 
de Mesa após o jogo.

“Eu comecei não muito 
confortável, perdi o primei-
ro set, mas consegui fa-
zer alguns ajustes táticos e 
também estava muito pron-
to mentalmente quando a 
chance apareceu. Estou mui-
to orgulhoso também de 
conseguir representar tão 
bem o Brasil e trazer um tí-
tulo desse tamanho para o 
nosso país”, comemorou.

Na final, o carioca de 28 
anos derrotou o chinês 
Lin Shidong, número 1 do 
ranking mundial, por 4 sets 
a 1. No caminho, superou o 
chinês número 2 do mundo, 
Wang Chuqin e o japonês nú-
mero 3, Tomokazu Harimoto.

Também no pós-jogo, Cal-
derano lembrou o período 
duro que atravessou após 
os Jogos Olímpicos de Paris, 
em 2024, quando chegou às 
semifinais e ficou perto da 
medalha, mas perdeu para 
o sueco Truls  Möregårdh na 
semifinal e perdeu o bronze 
para o francês Felix Lebrun. 
Ainda assim, na ocasião, ele 
obteve a melhor campanha 

Oscar Piastri fez uma pro-
va sem erros e faturou o GP 
da Arábia Saudita de Fór-
mula 1 neste domingo, 20, 
chegando à sua terceira vi-
tória na temporada. Com o 
resultado, o australiano ain-
da superou o seu compa-
nheiro de McLaren, Lando 
Norris, e assumiu a lideran-
ça do mundial de pilotos.

Esta é a primeira vez que 
um australiano lidera o mun-
dial desde Mark Webber, em 
2010. Webber é justamente 
o empresário de Piastri, que 
agora soma 99 pontos, contra 
89 de Norris, que aparece na 
vice-liderança da temporada.

Pole position da prova, 
Max Verstappen, da Red Bull, 
chegou em segundo após 
ser punido com cinco se-

TÊNIS DE MESA FÓRMULA 1

de um atleta das Américas 
na história da modalidade  
na competição.

“Eu nunca poderia ima-
ginar conseguir um títu-
lo dessa magnitude [hoje], 
principalmente começando 
nessa competição, não vi-
nha performando na minha 
melhor forma, mas fiz um 
jogo incrível na final contra 
o número 1 do mundo, que 
tem ganhado a maioria dos 
títulos recentemente, está jo-
gando no nível altíssimo e eu 
consegui dominar o jogo em 
quase todas as partes”, con-
tou Calderano.

gundos, depois de uma dis-
puta de posição com Piastri 
logo após a largada. Em um 
bom resultado para a Ferrari, 
Charles Leclerc completou o 
pódio da prova no Circuito 
de Corniche, em Jeddah.

Mesmo largando em dé-
cimo, após bater no Q3 da 
classificação, Norris fez uma 
ótima corrida de recupe-
ração e cruzou a linha de 
chegada em quarto, logo à 
frente dos carros da Merce-
des, com George Russell em 
quinto e Andrea Kimi Anto-
nelli, em sexto.

Sem motivos para come-
morar e ainda enfrentando 
dificuldades para se enten-
der com a sua Ferrari, Lewis 
Hamilton completou a prova 
em sétimo, mesma posição 

A última vez que um atleta 
não chinês conquistou o títu-
lo da Copa do Mundo foi em 
2017, com o alemão Dimitrij 
Ovtcharov. Antes de 2025, a 
melhor campanha de Calde-
rano na competição foi em 
2019, quando alcançou as 
quartas de final.

Com o resultado, brasileiro 
sobe da quinta para a quarta 
posição no ranking mundial. 
Ele, que é tricampeão indivi-
dual dos Jogos Pan-America-
nos e semifinalista olímpico, 
acumula 25 títulos no cir-
cuito internacional do tênis  
de mesa.

em que largou. O heptacam-
peão foi seguido por Carlos 
Sainz, de quem ocupou o 
lugar na escuderia italia-
na. O espanhol parece estar 
se adaptando ao carro da 
Williams e conseguiu chegar 
à frente de seu companheiro, 
Alexander Albon. Com mais 
um bom desempenho, Isack 
Hadjar, da Racing Bulls, fe-
chou o top 10.

Em um fim de semana 
para esquecer, tendo inclu-
sive ficado fora do TL2 por 
problemas em sua Sauber, 
o brasileiro Gabriel Borto-
leto terminou a corrida na 
18ª posição.

A Fórmula 1 volta à ação a 
partir do dia 2 de maio, para 
as atividades do GP de Mia-
mi, nos Estados Unidos.

Rebeca Andrade faz história e ganha 
o Laureus na categoria retorno do ano

perou três cirurgias no joelho 
direito, tirando a brasileira de 
grandes competições.

“Me sinto muito feliz e 
honrada por receber meu 
primeiro Laureus. Estou 
orgulhosa, me sinto aben-

çoada pela equipe e pela 
família que eu tenho. Eles 
acreditaram em mim mes-
mo quando eu não acredi-
tava. Eu gostaria de fazer 
um agradecimento especial 
para uma pessoa que está 

aqui conosco, que foi uma 
peça importantíssimo para 
que o mundo me conhe-
cesse não só como atleta, 
mas como pessoa também, 
que é minha psicóloga Aline 
Wolff. Quero agradecer pelo 

trabalho, companheirismo, 
pelo suporte durante meu 
período de lesões. Me sin-
to feliz de ser uma grande 
referência para as gerações 
que estão vindo e para pes-
soas em geral, de força, de 

Rebeca Andrade primeira mulher do esporte brasileiro a vencer o prêmio

Fotos: Divulgação

mostrar que a gente pode 
alcançar os nossos obje-
tivos, independentemente 
do lugar de onde a gente 
tenha vindo”, afirmou Re-
beca Andrade.

Brasil no Prêmio Laureus
Rebeca Andrade entra na 

seleta lista do esporte brasi-
leiro, onde poucos tiveram 
a oportunidade de ganhar 
o Laureus.

Em 2003, o ex-jogador 
Ronaldo levou a melhor na 
categoria “Retorno do Ano”. 
No mesmo ano, a Seleção 
Brasileira masculina de fu-
tebol venceu como equipe 
do ano.

O nadador Daniel Dias 
ganhou o prêmio em três 
ocasiões na categoria Para-
-Atleta do ano: 2009, 2013 e 
2016. Com 27 pódios, ele é 
o maior medalhista paralím-
pico brasileiro da história.

Sobre o Prêmio Laureus
O Prêmio Laureus é uma 

das principais distinções 
do mundo do esporte, em 
reconhecimento a atletas, 
equipes e projetos esporti-
vos que obtiveram destaque 
nos últimos 12 meses.

Os indicados foram esco-
lhidos por 1.300 integrantes 
do painel de mídia global 
do Laureus. Os contem-
plados foram escolhidos 
por um júri composto por 
69 integrantes de nomes 
ligados diretamente ao  
mundo esportivo.
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Aniversariante da temporada, a ótima Taimara Costa na comemoração 
da data com festa reunindo os amigos no Barollo

As lindas futuras médicas Bruna Atala, Valentina Coelho e Leticia Said, 
na cerimônia do “Primeiro Jaleco”, na Fametro, a excelente faculdade de 
Medicina de Manaus, que tem formado grandes profissionais na cidade

Gabriela Montefusco e Cris Bentes, enchendo de charme uma tarde de 
alta gastronomiaWalderian D´avila, Clis Helena, Paulo Bonates, a aniversariante Taimara Costa e Daniel Presença,  

no jantar do Barollo

. A Manaus Previdência realizará audiência 
pública anual da autarquia, no próximo dia 24, 
das 14h às 16h, no auditório da Prefeitura de 
Manaus.

. O objetivo é prestar contas à sociedade so-
bre os resultados e atividades desempenhadas 
em 2024.

 . Os temas abordados serão benefícios, polí-
tica de investimentos, governança corporativa, 
avaliação atuarial, conquistas e programas. 
O evento é aberto ao público e também será 
transmitido ao vivo, por meio do canal do You-
Tube da Prefeitura de Manaus no link https://
www.youtube.com/live/ROBQ9ODHD7I?si=rip_
w4Nkn3_yUiPl

. A Prefeitura de Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal de Meio Ambiente, Sustenta-
bilidade e Mudança do Clima (Semmasclima), 
realiza, nesta terça-feira, às 15h, ação de edu-
cação ambiental, plantio e doação de mudas, 
no bairro Lago Azul, zona Norte.

.  O evento é em alusão ao Dia Mundial da 
Terra, celebrado hoje.

 . Toda a avenida Comendador José Cruz está 
sendo arborizada pela Prefeitura de Manaus, in-
cluindo rotatórias e pista de caminhada. Já foram 
plantadas mais de 400 árvores de espécies flores-
tais, como ipê, sete copas e pau-pretinho. Nesta 
terça-feira serão plantadas mais 150 mudas. O Dia 
Mundial da Terra tem, em sua 55ª edição, o tema 
“Nosso Poder, Nosso Planeta”. O objeto é conso-
lidar uma aliança global que busca agir, inovar e 
implementar medidas com o objetivo de proteger 
o meio ambiente.

. Levando em consideração o aumento vertiginoso 
nos casos de violência no ambiente escolar e fora 
dele, que tem o discursos de ódio e o uso indiscri-
minado das redes sociais e jogos eletrônicos, como 
uma das principais causas, o presidente da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas, deputado Roberto 
Cidade, reforça a lei de sua autoria que visa diminuir 
possíveis prejuízos à saúde física e emocional de 
crianças e adolescentes.

. Cidade é autor da Lei nº 6.775/2024, que trata 
sobre a instituição, pelo Poder Executivo, de um pro-
grama educativo de sensibilização para prevenção e 
combate ao uso de mídias sociais e jogos eletrôni-
cos e virtuais que induzam crianças e adolescentes à 
violência, à automutilação e ao suicídio.

. Aplausos!

. Este colunista ga-
nha homenagem na 
próxima quinta-feira.

. Organizado por 
um grupo de mu-
lheres da sociedade 
de Manaus acontece 
um almoço Only for 
women, pela pas-
sagem do aniversá-
rio do editor deste 
espaço, no Vip Deck 
do Restaurante Ba-
rollo, com menu es-
pecial assinado pelo 
chef Henrique Alves.

. Deverá ser um 
dos eventos mais 
charmosos da tem-
porada!

. A sociedade de Manaus está de luto pelo faleci-
mento de dois ícones da cidade.

. Yedda Antony Gonçalves, uma das grandes 
damas de Manaus, e Francisco Rodrigues, querido 
empresário bastante conhecido entre os famosos 
locais.

. A noticia abalou as rodas sociais da cidade. Vo-
tos de pesar às famílias!

. O falecimento do Papa Francisco comoveu o 
mundo na segunda-feira!

. Um dos mais influentes e atuantes papas 
da história da Igreja Católica, ele foi uma das 
figuras religiosas com maior participação em 
favor das causas humanitárias, e tratando de 
assuntos como aceitação racial e LGBTs. Ele 
deu uma lição ao mundo sobre igualdade! Vai 
fazer muita falta!

. Deus o receba no Céu!

Audiência pública Dia Mundial da Terra

Importante 
Programa educativo

Happy 
Brithday

Luto

Sumo pontífice

@fernandocoelhojr   
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


